
华侨华人

说起草根移民，一个有关
“家”的故事最先抢占了记忆山头。
在移民家庭中，离婚的不在少数。
有些移民感慨，移民难，天下尽
知，而保全家庭，才是万难之首。
无论是全家一起出去，还是一人先
行，都很难打赢家庭保卫战。

拿什么拯救你

办全家移民可不是个小的工
程。谁先出去，再办谁，谁最

后撤；资金啊、
积分啊、条件啊、缘由啊；卖房
子、卖车、告别，等等，都是难
题。这中间耗费的心血、时光、机
票、银子，一言难尽，不是几次国
内外往返就能搞定的。再加上地球
两边的思念、担忧，甚至恐惧，每
个人似乎都经历了一场炼狱，决不
是一把心酸泪就能概括周全的。

已经移民到美国的 !" 岁的老
李说，全家移民后的异乡团聚，
远没有期待中的那么天长地久，
好像还没解过乏来，他和妻子就
离婚了。提起这个，老李有些气
急败坏地讲道，“你说，出去以

后她就像变了个人似的，处处装
成一副土豪样，好像她身上有多
大生意似的！人家也整不明白她
有多少钱，到处都有人接待她，
‘抢’她为人脉。那奢侈品买得没
完没了，一般的地方她都不去，
清一色高档场所。你说这日子还
能不能过？都不如不移民了，不
出去，她哪能这样！”

在他看来，移民难，天下尽
知，而保全家庭，才是万难之首，
只不过是发生的多，传出去的少。
在移民家庭中，离婚的不在少数。
无论是全家一起出去，还是一人先

行，都很难打赢家
庭保卫战。
即便是胜利
了，精神上
完全没有“损
失”的，又有
多少呢？刀耕
火种，等成了
外国公民，家也
不存在了。老李
自嘲地说：“移
了回民，就是到
美国领了份精美的
离婚证书！”他现
在总是和朋友反思，
这场移民到底值不
值。

有调查显示：北
美的离婚率超过 #$%，华人移民的
离婚率近 &$%，近半数的夫妻认为
解决婚姻问题最简单的方式就是离
婚。婚姻调节律师李润松曾说：
“移民生活举步维艰，婚姻家庭面
临极大挑战。隐藏的性格缺陷、潜
在的家庭矛盾、夫妻的发展差异，
都将在残酷的现实面前显露无疑甚
至无限放大。当家庭内部缺乏沟
通、当聚少离多感情淡漠、当信心
不足自卑自大时，脆弱的感情便很
难经受异国他乡的风吹雨打。”

也有专家将华人移民的离婚分

为三类原因：一是男女适应能力反
差大，造成个性难以相容的情况。
第二种是在国外较为沉闷的生活环
境中，双方越来越感无趣，没有婚
姻的新鲜感、乐趣，就是左看右看
都不顺眼，也没有太多争议问题，
日久天长就只有分开。第三种就是
“太空人”，以往出现在香港、台湾
移民中的情况，如今越来越多在大
陆移民中出现，大多是男方在大陆
有事业，妻子在外国独守空房，最
后双方因长期分居而离婚。

非常值得注意的是，新移民家
庭的离婚率有逐年增加趋势，这或
许也可以提醒准备移居外国或是即
将前来外国定居的家庭。

离婚影响移民身份

很多人都知道婚姻能够有助于
获得移民身份。然而，很少有人知道
离婚会对移民身份产生怎样的影响。

显然，如果一个人与非移民，
如 '()*、+(,签证持有者结婚又
决定离婚，将会失去他-她的附属
身份。因为在美国离婚手续不可能
在一夜之间办妥，附属身份的持有
者应该还有时间来规划下一步的打
算。例如在加州，办理离婚手续最
少也需要 &个月的时间。&个月听
起来可以有很多时间确定移民身
份，但是在一些情况下却有可能还
不够。比如，与跨国公司调派人员
结婚获得了 +(, 身份的个人可能
是某领域的专家并能够轻而易举地
获得 '()* 签证资格，而如果离
婚文件在 ), 月提交，'()* 签证
直到 )$ 月 ) 日开始的下一个财政
年度才会签发，这个人就有可能在
&月失去附属身份，造成了无身份
的 .个月的间隔期。

如果在通过与美国公民或永久
居民结婚获得了居民身份后婚姻破
裂，对于新居民还存在一种结果。在
获得居民身份时结婚不足两年，居留
是有条件的。有条件绿卡为期两年，
之后可以通过提交取消居留条件的
申请而撤消这些条件。如果夫妇仍
然在一起生活，申请由两人共同签
署，需要在有条件居留到期前 /$天
内提交，同时需要提交婚姻属实的
证明材料。如果移民局对婚姻关系
的真实性存有疑问，夫妇双方通常
还会被要求参加面试。

即使某人已经获得永久居留，
在入籍（寻求加入美国籍）时离婚
还会产生一种结果。在很多情况
下，与美国公民结婚的个人可以在
获得居留 0年后入籍，然而大多数
必须等上 #年。如果某人在获得居
留两年后离婚，将会延迟其入籍。
如果在入籍前离婚，他-她必须再
等上两年入籍，这会延迟家人申请
居留进程。
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李锡强和他的水晶石
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在悉尼的一些华人社
区，活跃着“双语义教”，
他们甘为红烛，无私奉献，
受到当地华侨华人的称赞。

在悉尼华人集中的艾士
菲、好事围、宾士镇、奥
本、宝活、垦思等社区，
有一些新移民，尤其是
新移民到国外的老人，
出国后遇到的最大问
题是语言沟通，在日常的购物、
看病、出行、填写表格和交往
中常常遇到诸多困难。于是，
“双语义教”应运而生，即
用中英文双语讲课，这
样，有利于英语基础差
的华侨华人学英语。

这些活跃不同
的社区“双语义
教”，大都是由
社区华人服
务社组织。
澳大利
亚悉

尼华人服务社创立于 )/") 年，英文简
称：2344，是一个注重相互合作、发
展，非牟利的慈善机构。它的发展目标
是：建立起提供交流和福利的社区机构，
帮助当地华人解决学习、生活上的困难，
通过各种活动培养华人和当地人的相互
了解和合作，并促进中华文化的传播。
由华人服务社安排的这些“双语义教”
多是华裔，年龄不同，教学方法各异，
但都不拿薪水，自编教材，自备教具，
由华人服务社联系当地学校借用教室授
课，体现一种勤俭办学、讲究实效的精
神。

这些“双语义教”在讲课中，把发
音、语法和记单词结合起来讲，注重
打好基础，又注重讲解移民日常生活
和工作中常遇到的问题。教学中，他

们除了讲授教材上的内容外，还
十分注重联系实际，学以致

用。如搭火车和乘巴
士 问 路 的 问

题 ，

通常把火车和巴士时刻表复印后发给
大家，教大家如何用英文问路和查时
刻表。还结合日常生活中的实际问题，
教大家如何填写出入境卡、如何看懂
水、电、煤气结算的明细表、如何看
银行支票、如何在 356 上取款等。有
的还结合教学介绍澳大利亚的风土人
情和旅游景点。因而，让人感到讲课
实用、易记、解渴。每逢节日和有纪
念意义的社会活动，他们便结合英语
教学，组织开展活动。为了让大家很
快融入澳大利亚英语世界的环境，有
的还请来当地退休的澳大利亚人，与
大家一起会话聊天。

有的地方，还根据不同英语水平和
生活的需要，开设高、中、初级三种班
次，以适应各种人士需要。如在奥本和
宝活两个社区分别设立这三种班级，初
级班为新移民和英语基础低的人举办，
讲授基础课。中级班为基础好的或温故
知新者而设，高级班为参加工作或专业
知识的人而办。

许多“双语义教”，甘当

红烛，无私奉献，受到当地华侨华人的
赞扬。在宾士镇的华人社区，一提到何
焕容老师的名字，人们都称赞她是一位
甘当红烛、无私奉献的好义教。

何焕容来澳已经 )#年了，系马来西
亚华裔，祖籍广东，曾在马来西亚沙巴
的哥打基纳巴卢华人学校从事十多年英
语教学。她在移民澳大利亚前，曾由马
来西亚国家派遣专门来澳培训过一年英
语教学，因而有着丰富的英语教学经验。
何老师讲一口流利、标准的普通话，还
有一手隽美的中文书写，很受老年学员
欢迎。她教学认真严谨，兢兢业业。每
次上课她都准备得很充分，除了自备各
种教具外，还自备教材、实物，每次都
拎着大大的包来上课。如讲到购物时，
便把报纸上或商店广告拿来，贴在黑板
上讲解。讲到各种节日和社区活动时，
她便带来有关资料和通知书，给大家边
看边讲。她在讲选购牛奶时，还把有各
种包装、不同标记的牛奶盒和瓶子带来，
睹物教学。

何老师既注重日常适用，又注重语
法。她在讲授日常用语时，常常把句子
写在黑板上，让每个人都读一遍，并针
对情况逐一纠正。有的单词音节多，发
音难，她尽量找发音接近的中文标注，
让那些英语基础差的同学好记。她讲课
生动活泼，课堂上气氛活跃。

何老师的绘画好，常在黑板上用
各种绘画教学，让大家加深印象。她
的歌唱得好，常教唱澳大利亚流行的
英文歌曲。

何老师十分珍惜时间，有时上课的
学校放假，她放弃休息，照常来上课。
她身患坐骨神经痛，却始终坚持上课。
何老师的双语课，受到了大家的称赞，
她也得到了大家的爱戴。

活跃在悉尼华人社区的“双语老
师”，给人们留下了美好印象。在海外，
许多职业往往是重金聘用的，而这些
“双语义教”，无私奉献，甘为红烛，燃
烧自己，照亮他人，感人至深，让人肃
然起敬。他们用自己的言传身教鼓励着
许多新移民努力学习英文，逐步克服语
言障碍，学以致用，融合到异国他乡的
社会中去。

智利总统与华商儿女共度新年
日前，在智利首都国家动物园里，智利总统

塞巴斯蒂安·皮涅拉向在场的观众宣布了智利国

家动物园现代化的扩建规划，同时还与当地的儿

童和首都华商儿女代表欢聚一起，赠送圣诞礼

物，迎接圣诞和新年的到来。

智利华商还通过智利总统府为当地的孤儿和

极端贫困儿童赠送了上千个圣诞礼物。智 华摄

华裔画家在京讲述环保意识
本报电（记者聂传清） )月 )日，由国务院

侨办、今日美术馆主办，北京市侨办承办，北京
山水合璧文化艺术有限公司协办的新西兰华人艺
术家晨晓个人画展“晨晓：山林自语”，在北京
今日美术馆举行。

晨晓出身于浙江名门世家。)/"& 年，晨晓
远赴澳大利亚留学，)/"" 年由澳大利亚移居新
西兰。)//,年起，晨晓游历了全世界 .$多个国
家，在多所世界著名艺术院校举办讲座并进行艺
术交流。他前后共与山林对话 ,& 载，吸纳新西
兰纯净山水之灵气。在新西兰，晨晓是唯一一个以
华裔艺术家身份进入西方主流画廊的画家，已在
全世界举办了0$余场个人画展，用他的画构筑了
一个纯洁的色彩世界。

晨晓说，作为艺术家的自己容易动感情，看
到人们对环境的破坏及由此造成的环境污染，痛
心疾首。“我的画充满对大自然的爱心，用自己
微薄的力量传递对大自然的感情。我的理想和愿
景是，还我一片色彩天地，造福子孙万代，以文
化推动环境的改造。”

本次画展为期 / 天，将展出晨晓 ,& 年间深
居新西兰山林之中所作的 .$ 件艺术作品，包括
绘画作品、装置艺术作品、陶瓷雕塑作品等。晨
晓已经决定把展览的 .$ 幅作品全部捐赠给中国
的绿色事业，为中国的环保尽力。

图为晨晓（左二）在开幕式上。 聂传清摄

“北京情思”相约威尼斯
本报电 （登新） ,$)0 年 ), 月 0) 日晚，由

北京市侨联、意大利威尼斯地区华侨总会、帕多
瓦大学孔子学院共用主办的“北京情思·相约威
尼斯”专场慰侨演出在威尼斯 27897剧场隆重举
行，华侨华人和学生几百人从四面八方汇集威尼
斯观看演出。

此次演出，是北京市侨联艺术团应意大利威
尼斯地区华侨总会邀请，参加威尼斯地区华侨华人
喜迎新年活动进行的专场慰问演出。艺术团精心编
排了具有浓郁的中华特色、北京特征、侨联特点的
歌唱、舞蹈、魔术、杂技、相声、呼麦等节目，表达了
北京人民对威尼斯侨胞的真挚问候和良好祝愿。

北京市侨联艺术团海外慰问演出，是北京市
侨联海外工作的品牌活动，至今已进行了 ),年，
走遍了世界五大洲 0$ 多个国家和地区，共演出
)$$余场，深受海外侨胞的欢迎和喜爱。
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离婚的三个原因

将爱好发展成
水晶石买卖生意，
狂潮退却之后回归
平淡，兴趣依然未
减，这才是难能可
贵。马来西亚威中
双溪六甲地方华人
李海成的儿子李锡
强 （.& 岁） 就是
如此。

纵然忙于中
国、马来西亚两边
跑，偶尔停下脚步
时，李锡强还是心
系水晶石，趁着空
档时间搬出来，整
理之余顺便跟超过
)$$ 颗的水晶石珍
藏品打个“招呼”。

李锡强说，自
己是因为兴趣及喜

欢，买了第一个水晶石。此后，就按捺不住
冲动，再而三地将中意的水晶石占为己有。
“越买越多，珍藏就越多，就自己做起

了水晶石生意。) 个月内多次来回象屿山，
与当地开采的商家及收购商做起了买卖，一
车车的水晶石载了回来，把品质最好、少见
及特别的水晶石挑了出来，其余的就做起了
生意，在夜市及早市摆上摊子。这是至少
)# 年前的事情，但这一份对水晶石的兴趣
与喜好的热心，一直存放心里。”
“喜欢水晶石，主要是因为它的天然性，

没有加工，是自然形成，展现出大地母亲让
人震撼的无量的潜能与能力。看到许许多多
不同的水晶石，不同的形状、不同的色彩，
再细看检查，脑海里也构画出一番景色，非
常地怡人。”李锡强说，水晶石可以“生
长”，但绝对不会变大，更不会具有其他方
面的影响力，纯粹就是观赏、鉴赏的事情。
这是李锡强对水晶石收藏多年的心得。

他说，水晶石可以从整体性观察，若是
整颗性开采的，品质更高，更具收藏价值，
价格也相当高。再者，李锡强说，每一颗水
晶石的形状都不相同，它们都是独一无二
的，这也是让他对自己的珍藏品难以割舍的
原因。他表示，卖少见少，再也找不回了。

忆起收藏水晶石的那一段日子，为了让
水晶石有托盘摆设的可能，李锡强把自己
的盆栽手艺用上，自制底盘，从画模、铁
板制模、上灰、上色、造型设计到上漆风
干等，都一手包办制作。“所以，每一个
水晶石都有它特定的托盘，就是量身定制
的那一种，才能突出水晶石的独特形态。”

放上托盘，
水晶石就好像加
了件衣裳，让人
有更多更大的想

象空间。


